



Gestión ética de colonias de gatos libres

el único método que ha demostrado ser eficaz para controlar el crecimiento de la colonia y para solucionar sus problemas

1

CES-TNR

Captura Esterilización Suelta (TNR por sus siglas en inglés) es el único método que ha demostrado ser eficaz para controlar el crecimiento de la población de gatos callejeros.

2

Gatos libres gestionados

A los gatos capturados se les esteriliza y se les hace una marca en la oreja (una muesca en la punta en forma de "V" o punta roma) para identificarlos internacionalmente como gatos libres gestionados.

3

De alimentadoras a gestoras de colonias

Las personas alimentadoras son formadas para pasar a ser agentes cívicos, gestoras de colonias, personas que de forma voluntaria cuidan de los animales y velan para que el proyecto sea monitoreado con la periodicidad necesaria para asegurar su éxito.

Programa de adopción

Las entidades protectoras facilitan que los animales susceptibles de ser adoptados lo sean tras un periodo de adaptación y sociabilización (gatitos, gatos enfermos crónicos o que hayan sufrido algún accidente...) Los gatos que entren en el programa de adopción no volverán a la colonia y, de tener algún problema en su nuevo hogar, deben incluirse de nuevo en un programa de adopción responsable.

4

Adecuación del espacio

Puede que se tenga que vaciar un solar, desinsectar un espacio al aire libre, cambiar containers de sitio, poner comederos y bebederos, estaciones seguras de refugio para los gatos o instalar una papelera para que la gente no tire cosas en la colonia. Adecuar el espacio es esencial para que el proyecto sea un éxito y se eviten conflictos entre los vecinos.

5

Estabilización y declive

Cuando las capturas llegan al 70% de los gatos de la colonia se produce un evidente descenso medible de los conflictos con el vecindario.

Las conductas más fastidiosas (asociadas con el celo) desaparecen, y los vecinos dejan de reportar quejas.

6



Conductas naturales: biocontrol

Las conductas de celo desaparecen una vez aplicado el CES, así como las derivadas de la bajada de sus hormonas (p.ej. el olor de la felinina en la orina de marcaje de los machos) pero no las derivadas de las conductas instintivas de caza, por lo que los gatos siguen siendo buenos aliados biocontroladores de otros animales como los roedores.

7

Voluntariado versus empresas

Un proyecto de gestión ética tiene la capacidad de movilizar a gran cantidad de voluntarios ya que la experiencia les demuestra que es una ventaja para todos.

Atrapar a un gran número de gatos requiere un ejército de voluntarios coordinados (cosa que no logra una empresa) que colaboren en la operación de captura.

8

9

Resolución de conflictos

La Protectora que coordina y ejecuta el proyecto se encarga de recoger toda la información del vecindario: quejas, tipología de los problemas... y junto con la persona alimentadora implanta las soluciones adecuadas.

10

Gatos libres cuidados

Los gatos son supervisados constantemente para detectar nuevos gatos rondadores, abandonados o perdidos en la zona y asegurar así que, si se establecen allí, son capturados e integrados en el plan de control.

11

Gestión de la enfermedad

Las personas alimentadoras, al igual que los vecinos, no disfrutan viendo gatos enfermos y sufriendo, así que lo ideal para que el proyecto funcione para todos es gestionar la enfermedad de la forma que indique la protectora, para ayudar al animal así como al éxito del proyecto.

12

¿Alternativas?

Las alternativas no existen o, mejor dicho, son un fracaso por diferentes motivos, principalmente por no observar la naturaleza del gato ni la de las personas: los gatos ocupan el territorio si hay comida, refugio y pueden satisfacer allí todas sus necesidades, las personas crean vínculos con ellos y los cuidan.

13

Capturar y Sacrificar

No funciona ya que ni se captura al 100% de los gatos ni se evita que las personas o los comercios sigan aportando comida a los animales.



14

Captura y Refugio

No funciona debido a que los gatos no sobrevivirán en el refugio ya que el hacinamiento y el estrés hará que bajen sus defensas y aparezcan enfermedades oportunistas. En cuanto las personas alimentadoras vean que los gatos no pueden ni sobrevivir, ni son aptos para vivir cautivos ni para ser socializados y adoptados, dejarán de colaborar con el proyecto (o lo boicotarán) y se iniciará de nuevo la rueda de problemas y mala gestión en la colonia.

15

Capturar y Trasladar

No funciona ya que, aunque se capture al 100% de los gatos, estos no se adaptan al nuevo territorio sin un programa de recolocación segura, e intentarán volver a su antiguo hábitat, creando muchos conflictos por el camino y en la zona donde han sido trasladados.

16

Vacío ecológico

Las variantes que afectan al comportamiento biológico de los gatos también deben tenerse en cuenta así, la teoría del “vacío ecológico” dice que un territorio apto para albergar vida será ocupado e utilizado por cualquier individuo que pueda disponer de él para cumplir el mandato biológico de la perpetuación y reproducción de la vida. Por lo tanto, un territorio que sea “vaciado” de los individuos originales de las colonias, será ocupado por otros individuos rondadores o que busquen territorio para establecerse para convertirlo en su nuevo hábitat.



17

Captura y rescate

El modelo de rescate no funciona ya que considera a los gatos como animales esencialmente domésticos, que pertenecen a hogares humanos, donde deben ser colocados. Pero no tiene en cuenta que no funciona con animales no socializados ni para solucionar los problemas de las colonias no gestionadas. Nuevos gatos ocuparán la zona y el problema empezará de nuevo.

18

Prohibiciones

Prohibir para intentar acabar con los problemas de los gatos libres sin gestionar no ha solucionado jamás los problemas que hayan causado los gatos. Por un lado, es más fácil prohibir que lograr que esa prohibición sea real y efectiva. Se calcula que entre el 80 y el 90% de los lugares en donde se ha prohibido alimentar se sigue alimentando a los gatos y que, en vez de reducir el número de alimentadores este se incrementa, ya que otras personas descubren el mal estado de los gatos y deciden alimentarlos con los restos de su comida orgánica o incluso comprando pienso para gatos.

19

Economía

El modelo CES resulta mucho más económico que cualquier otra solución, incluida la de no hacer nada por el momento ya que, a más tardemos en abordar la gestión correcta de las colonias, más costosa será en tiempo, dinero y esfuerzo.

